

## UNA CATÁSTROFE MAS.

Nos referimos á la ocurrida en el puente de Alcudia, con motivo del descarrilamiento del tren misto número 51 que tuvo lugar en la madrugada del día 27 del pasado mes; día de infausta memoria y de tristes, muy tristes recuerdos.

Nuestros lectores conocerán ya, todos y cada uno de los detalles de esa nueva hecatombe horrible y asaz desastrosa, cuya fatal impresion no habrá de borrarse en mucho tiempo en los que recta y juiciosamente dirijen las manifestaciones de su inteligencia, en lo que se relaciona con sucesos tan extraordinarios y sensibles

Nos consideramos, pues, relevados de hacer la minuciosa relacion del fúnebre drama que acaba de representarse en los campos y llanuras que bañan las cristalinas aguas del pequeño rio en cuyo puente hase realizado el tristísimo suceso; y plácenos mucho que así sea, pues no podia sernos grata la reproduccion de tantas, tan deplorables y tan fétidas noticias como han llenado las columnas de toda la prensa de España, en los días trascurridos desde que la cuerna del destino puso en conocimiento de todos, las desgracias acaecidas.

Tampoco nos incumbe examinar las causas del incidente, porque de ese exámen están encargados los Tribunales de Justicia, de cuya competencia y celo esperamos el esclarecimiento que ponga término á las suposiciones nacidas allí, donde la duda se ha manifestado y los indicios acusan. Por propia dignidad, por patriótico orgullo, por prudente presentimiento, nos resistimos á creer que haya podido existir un ser tan malvado, tan infame, tan feroz y tan estremadamente criminal que pueda haber preparado, premeditado y dispuesto el peligro, abriendo en él la tumba á muchas é inocentes victimas. Grande seria nuestra satisfaccion si de las investigaciones y pesquisas resultase todo lo contrario á lo que las apreciaciones del momento imaginaron, temiendo, sin embargo, que se confirmen, dados los caracteres y circunstancias de que el hecho se halla rodeado. Si para mayor desgracia así fuese, nosotros de antemano pedimos para el monstruo ó los monstruos que resulten autores, cómplices ó encubridores del crimen, el mas tremendo castigo, y la mas inmediata reparacion á lo que de consuno y unánimemente reclama la conciencia pública.

La justísima lamentacion y suplicante querrela de las enlutadas familias correspondientes á las 52 victimas sepultadas en las aguas de Alcudia, despues de una agonía horripilante y terrible: la sentida queja de los que por fortuna ó por providencial designio, salvaron la vida y se encuentran postrados en el lecho del dolor, atormentados por las heridas y contusiones que sufrieron; la voz del sentimiento, aun no vuelto del estupor que las primeras nuevas produjeron en todos los ánimos; y por último, la acusacion del Ministerio agosto de la opinion pública, tan contristada como indignada por lo sucedido, reclaman, aparte de la fiscalizacion de los hechos, medidas preventivas y de suyo suficientemente enérgicas y contundentes que impidan ó dificulten hasta donde humanamente sea posible, la reproduccion de semejantes acontecimientos.

Sean cuales fueren las causas que hayan motivado el descarrilamiento á que nos referimos, lo mismo en ese que en todos, hay una esencial, indiscutible que urge cortar de raiz á costa de todos

los sacrificios que sean indispensables: esa causa es el descuido producido por lo escaso y raquíco de la vigilancia en las vías férreas, ó por la ausencia de celo, esmero y solicitud en los encargados de practicarla. Esto es indudable; pues si en el puente de Alcudia hubiera habido, como parecia que debiera haberlo por su construccion y por las circunstancias que en aquel sitio como en otros concurren á favor del peligro casual ó intencionado, un guarda-vía; ó hubiese sido él el delincuente, ó nada habria acontecido; y si la vigilancia del guarda-via encargado del trayecto, en la zona en que se halla el puente de Alcudia, fuese la vigilancia del centinela de cuya exactitud en guardar su puesto depende nada menos que su vida, la catástrofe espantosa que lamentamos, no hubiera sucedido.

Es, pues, preciso, de absoluta necesidad, que el Gobierno fije su atencion en este punto, é imponga enérgicamente á las Empresas la obligacion del cuidado, del cual depende la seguridad de nuestras vidas en los transitos por las lineas férreas; y que ese cuidado sea tan eficaz y tan continuo que pueda salir al encuentro de la prevision criminal y de las contingencias de la fatalidad; porque de otro modo habrémos de sospechar que asunto de tamaña importancia se subordina al personal interés de esas entidades politicas, elevadas á los mas altos puestos por las veleidades de la suerte que ocupan lugares honorificos en los Consejos de Administracion de todas las Empresas, y que miran mas por la conservacion de sus puestos, que por lo que la conciencia y la humanidad exigen.

Para obligar mas á las Empresas á tener el personal suficiente, dotado de inteligencia, actividad y celo para el cumplimiento de sus deberes, y al mismo tiempo que como reparacion estremada y en lo posible adecuada á las consecuencias de los siniestros, los gobiernos de otras Naciones que han mirado este punto con mas interés que lo ha hecho hasta ahora la nuestra, tienen promulgadas leyes y disposiciones que obligan á las empresas a indemnizar pródigamente y sin perjuicio de las demás responsabilidades que se deduzcan, á las victimas (ó á sus familias) de todo siniestro, sea cual fuese la causa que lo ocasiona; y lo cierto es que desde que esas disposiciones se dictaron y aplicaron con rigurosa exactitud, en esos paises, donde antes eran tan comunes los acontecimientos á que nos contraemos, hoy apenas si los registran sus correspondientes crónicas.

Hágase, pues, aqui lo mismo, y cuando menos resultará que hay alguna compensacion en las tristes situaciones que dejan tras de sí los siniestros, en las lineas férreas.

## UN PASEO POR LA MONTAÑA.

### CONVENTO DE SAN JERÓNIMO.

#### IV.

Amigo Vicente: Moderado mi entusiasmo aventurero por el nada alagüeño hospedaje con que me brindaron los eriales de Pinet, y perseguido por el calor, por la sed y fatiga, me acogí al sagrado de este monasterio, donde gracias á las bondades de sus cariñosos administradores, pude reponerme del cansancio y proseguir mis escursiones.

Examinada la parte occidental de Marchuquera, estamos en el caso de inquirir cuantos pormenores nos puedan suministrar la cordillera oriental y el fondo mismo del valle. La montaña que con los

nombres de Cruz del maestro Pablo, peña falconera, portell del Real y cruz de Palma, se extiende desde Beniopa hasta la azud de Bernisa, está formada por bancos uniformes de piedra calcárea; teñidos, los superiores sobre todo, por el óxido de hierro. Este metal, indomable cuando se le trata á viva fuerza, es el que mas pronto cede á las influencias silenciosas de la atmósfera. Por el incessante enmohecimiento del hierro, disgregando la sobrehaz de las rocas, suministrando elementos vírgenes y sustancias solubles á las tierras labrantías, se esplican el desmoronamiento de estas montañas, el aspecto esponjoso de sus piedras sueltas, el color rojizo de las tierras vecinas, el rellenamiento y feracidad de los valles contiguos.

Las capas que forman el dorso de la cordillera, buzando hácia oriente, están en estratificacion discordante con las que les sirven de asiento, visibles tan solo por el lado del valle. Esta circunstancia y la certeza de pertenecer las inferiores al piso áptico, hacen muy probable la conjetura de que corresponden al cretáceo superior los estratos de la cima. El tránsito entre ambas formaciones está marcado por una serie de grutas, que adornadas por la caliza incrustante de las aguas filtradas, han sido bautizadas con nombres proporcionados á las maravillas que en la lóbreguez de aquellos antros, creyó descubrir la fantasia de los curiosos.

Las estalactitas tienen únicamente importancia para el sábio que, desatendiendo las inspiraciones de una impresionada imaginacion, tan solo estudia la causa y progresos del estilicidido. Repetidas experimentaciones, practicadas en grutas donde el fenómeno es el mas activo, han demostrado que la película de que se recubren los objetos, de propósito allí abandonados, apenas adquiere la milésima parte de un milímetro en transcurso de diez años. Segun esto, se necesitarian mas de mil años para formarse una cubierta tan gruesa como un sencillo carton, y mas de diez millones de siglos para que una estalactita situada en las mas favorables condiciones adquiriera un palmo de diámetro.

Si ahora tenemos en cuenta que, manteniéndose uniforme la cantidad de cal incrustante, el incremento experimentado por un cilindro estará en igualdad de tiempo en razon inversa del cuadrado de su radio; calcúlese la interminable serie de siglos que habrán sido necesarios para que las estalactitas de algunas cuevas como las de Artá, hayan llegado á adquirir una corpulencia tal que remeden de un modo grotesco las pilastras de los mas soberbios templos.

Esta clase de formaciones no son exclusivas de la época actual, sino que tambien las hubo en aquellos tiempos en que la haz del mundo nada tenia de parecido con la presente. He visto estalactitas empotradas en las rocas del piso áptico, lo que prueba que nacieron por lo menos en la aurora del periodo cretáceo. Si en todo tiempo han medrado las estalactitas con tanta lentitud como al presente, calcúlese la dilatada vida que puede aun prometerse la madre Tierra, pues á pesar de su larga data, se encuentra todavia muy distante del periodo de la esterilidad. Por lo demás, no seria un pecado contra el Espiritu Santo tener por tan creíbles los cálculos anteriores como la fabulosa cronología de los chinos; y aun con sus visos de razon, se los podría impugnar, haciendo tan lluviosos como acomode aquellos tiempos que nadie ha visto, y cargando la dosis de ácido carbónico para aumentar el poder disolvente de las aguas; en la seguridad de que no faltarían argumentos á quien tratara de mantener con aparato científico estas dos últimas hipótesis. Váyase esta digresion en desagravio de los chascos que me he llevado visitando, con gran fatiga y ningun provecho, muchas cuevas ponderadas del solo vulgo.

El único punto que merece estudiarse para determinar la época de estas montañas, es el Portell del Real, ó sea el collado que media entre la Fonteta de Company y el valle de Marchuquera. Entre dos capas margosas y deleznales, de dos á tres metros de espesor y en tal grado abundantes de lunulites cónica que simulan bancos de lentejas petrificadas, aparece una caliza compacta, artillosa, con abundancia de nerineas. En la base asoman las arcillas con naticas, ostreas, arcas y la pholadomya neocomiensis.

Al mediodia del collado se levanta una colina cuyos estratos espesos, horizontales y cuarteados suministran á poca costa una excelente piedra de construccion. De aqui se arrancó en otro tiempo para el campanario de San Jerónimo, y desde aquí se la traslada hasta Jávea, en enormes bloques, para la construccion de un soberbio puente. En el corte de los sillares aparecen fósiles de la familia de los hippurites.

Separada de esta colina por un montecillo de la caliza silicea cuarteada, y á poca distancia de la can-

tera de Botes, está la Cruz de Palma con un criadero de fosiles en su base. Entre la turba de ostreas, nerineas y pholadonnyas encontré un hinnites perteneciente, según D. Juan Vilanova, al gres verde.

La diferencia de nivel entre los estratos homólogos á uno y otro lado de Marchuquera, y sobre todo, la inclinación ó buzamiento divergente de los bancos que constituyen las márgenes, indican que no se formó este valle por la denudación ó asuleamiento de las capas superiores antes de adquirir estas su actual consistencia lapídea, sino por el agrietamiento de la corteza terrestre á impulsos de la fuerza interior. Despedidas las aguas pluviales hácia la parte exterior, y no siendo impermeables los flancos del valle, ni presentándose en forma ondeada los estratos, no hay que pedir aguas violentadas bajo los escombros que rellenan este hiato de la tierra.

Sobre la constitución geológica del centro de Marchuquera poco puede decirse con certeza, por faltar cortes naturales. Se encuentran esparcidos algunos montículos cretáceos que asoman su cabeza redondeada al través de los depósitos terciario y diluvial. Sobre algunos descansa una roca caliza, aspera, rojiza, con cythereas del terciario como puede verse en los alrededores del convento. Su inposición á las margas miocenas hace sospechar si pertenecerá al período numulítico.

En el centro del valle y formando el suelo de las denudaciones aparece una brecha ó almendrado de cantos diminutos, con abundantes fragmentos de moluscos marinos. Aunque su inalterabilidad la hace recomendable, tan solo se la empleó en otro tiempo para las piedras de molino que hoy sirven de puentes en las acequias, y para labrar la esbelta cruz que sirve de vanguardia al monasterio de S. Gerónimo.

Entre el errático superior y esta roca, que debe pertenecer al primitivo, yace una capa de 4 á 5 metros de espesor de excelente arcilla plástica. No tiene tan buenas recomendaciones la que se emplea en Teruel para la fabricación de un ladrillo fino, que lleva indispensables ventajas á todos los conocidos en esta comarca.

Para que nada quede por decir en lo relativo á Marchuquera indicaré la existencia de un banco de mármol al pié de la cueva de las maravillas. Formado por incrustaciones de las aguas debe tener hermosa vista aunque poca resistencia. Las láminas que recubren en su parte inferior la fachada del convento de Gandía pudieran servir de prueba á mi opinión sobre las ventajas é inconvenientes del sobre dicho mármol. Su abundancia, pureza y economía lo hacen recomendable y preferible á todas las cretas impuras empleadas de ordinario para la fabricación de bebidas gaseosas.

Frente la cueva de las maravillas, y al otro lado del valle, se distingue el Plá de Lloret, ó sea un delta de 3 á 4 kilómetros cuadrados, debido á los materiales arrastrados por las aguas en los tiempos prehistóricos, desde el barranco del mismo nombre. El espesor de la grava es tal, que las erosiones practicadas por los actuales torrentes en su antiguo lecho, han sido aprovechadas para aprisco de los baños. La carencia de tierra vegetal y la permeabilidad del subsuelo hacen comprender los errados planes de los que sueñan transformar este erial en un jardín productivo, canalizando las aguas de la fuente de Lloret.

Tuyo

LEANDRO.

## A UNA COQUETA

Oye: te voy á contar  
Un intimo sentimiento,  
Y si aplicas bien el cuento  
Mi pena podrás calmar.  
Viajando una vez á bordo  
De un vapor con rumbo á oriente  
Me enamoré ciegamente,  
Y á toda prudencia sordo,  
De una viajera alemana  
A quien por desdicha mia  
Siempre á mi lado tenia  
Por tarde, noche y mañana.  
Y aunque ella no me fué esquivia,  
Ni era ingrata á mis carocas  
(Que era, como he visto pocas,  
De risueña y expresiva);  
Fué nuestro amor humo vano,  
Y fué inútil nuestro afán,  
Que ella hablaba en aleman  
Y yo hablaba en castellano.  
Sonrisas que se cruzaban,  
Miradas que se perdian,  
Flores que iban y venian  
Y canciones que volaban;  
Nada podia igualar

Por «expresivo y sincero  
Al idéntico «te quiero»  
Que queríamos cambiar.  
Muy fácil nos fué el olvido,  
Pues ni una frase cruzamos,  
Y al cabo nos separamos  
Sin habernos entendido.  
¡Ay! Pero aquel fué pesar  
Que al fin tenia su encanto,  
Y no lo senti yo tanto  
Como el que tú me has de dar.  
Porque á ti, que en dulce frase  
De tu idioma, que es el mio,  
Te pinto el amor que ansio  
Que el duro pecho traspase;  
A ti, que con tal verdad  
Te hablo y finges comprenderme,  
Cuando crees responderme  
Con igual sinceridad...  
A ti jamás te se alcanza  
La diferencia que existe  
Entre mi cariño triste  
Y tu risueña esperanza.  
Tú amas para no olvidar  
Tus hábitos de mujer,  
Y yo porque hay en mi sér  
La necesidad de amar.  
Tú con frivola pasion  
Haces á mi amor agravios,  
Y es que tú amas con los labios  
Y yo con el corazón.  
Esta sí que es pesadumbre  
Y mal que temo no ataje,  
Ni la igualdad del lenguaje,  
Ni el tiempo, ni la costumbre.  
—¡Busca otra alma que vencer  
Y agosta nuevas pasiones,  
Que nuestros dos corazones  
No se pueden entender!

EUSEBIO BLASCO.

## NOTICIAS

Por casualidad asistimos el jueves último en el Circo Colon de Valencia al estreno del drama escrito en dialecto valenciano titulado *Ortiques y roselles*, y, á la verdad, hemos leído con extrañeza las alabanzas que se prodigan á su autor en los periódicos de la capital. Mil veces hemos visto lamentarse á esas mismas publicaciones de la escasa importancia que alcanzara la literatura dramática valenciana, y, si hemos de hablar ingenuamente, los juzgamos cómplices de los desafueros que se vienen cometiendo porque no cumplen con la sagrada misión del crítico, que, en todo caso, y sin consideración á personas determinadas ni dar oídos á afectaciones de amistad, á sentimientos de amor pátrio, debe señalar los defectos allá donde se hallan, corregir los abusos, castigar las infracciones que se cometen de las reglas de la preceptiva dramática, y manifestar las inexactitudes en que se haya incurrido para evitar á toda costa que en lo sucesivo se repitan y fijar el rumbo que definitivamente deben seguir las producciones de esta índole, si se quiere lealmente llegar á la meta deseada.

*Ortiques y roselles* adolece de tantos defectos que apenas podemos recordarlos, cosa fácil cuando solo se conoce una obra por una audición; pero señalaremos los principales solamente, porque esperamos que críticos mejores se ocuparán de la obra con el detenimiento que el asunto merece, de acuerdo con lo que llevamos dicho. El primero y de mas bulto es la falta de unidad, de acción puesto que ha querido el autor dar tales dimensiones á un episodio, que casi con él solo hubiera podido redondear el pensamiento del drama, erigiéndolo en su idea fundamental, esto es, la usura y sus consecuencias.

En efecto, un viejo septuagenario, un santo varón que vive alegre y honradamente con una hijada, virtuosa hasta la mistificación, se vé de pronto víctima de la rapacidad de un acreedor, usurero á carta cabal, á quien adeuda cierta suma, cuyo pago le garantizó con la hipoteca de la pintoresca y querida casa que habita. Esa hipoteca es el nudo del episodio, y podría serlo del drama, aunque falso á todas laces con arreglo á derecho (hablando en términos forenses), pues se funda en que el plazo vence el día en que sucede la acción, á las tres de la tarde, (porque así se cree el autor que lo dispone el derecho constituido) y de no pagar la deuda ha de quedar la finca *ipso facto*, de la propiedad del acreedor. Así sucede, y para evitar tan grave conflicto, un americano consigna en el despacho del Notario la deuda, y en punto de aquella hora, en el colmo de la situación dramática mas interesante

de la obra, se presenta á aquel funcionario con cuatro testigos para notificar que la cantidad obra en su poder y por lo tanto, que el deudor queda en posesión de la finca, y el acreedor completamente burlado—¿Es esto verosímil, Sr. Palanca? ¿dónde, en que ley ha visto V. semejantes disposiciones?—Pasaría la cosa si se tratara de una venta con pacto de retroventa; pero, ¿cómo puede ser eso tratándose de una hipoteca? Y aun entonces ¿no sabe V. que la cantidad se consignaría en el Juzgado siempre, y nó en el despacho de un Notario?

Cae el telón en semejante situación, terminando el primer acto, y al levantarse para comenzar el segundo, ¿qué aparece en escena? La misma situación, los mismos personajes, continuando la misma escena que, sin ningún motivo, interrumpió el autor, solo con el deseo de dar á la obra una extensión que no merece, ¿Se ha visto jamás otro ejemplo igual?

¿No hubiera podido suprimirse un acto, acortando escenas tan pesadas como la que en el primero tiene lugar entre la niña y el americano, con grave perjuicio de la exposición, cuyo desarrollo anhela el público vehementemente, la del padre y el hijo en el segundo, y alguna otra?

Otra pincelada de mal efecto: esa niña que tanto se ofende porque el americano le pide el retrato, ¿por qué permite tranquilamente que le bese la mano un minuto mas tarde?

Y ¿cómo se explica que padre é hijo, elijan como campo para exigir aquel que este renuncie á la mano de su prometida darse explicaciones la casa de donde poco antes han sido expulsados con el mayor rigor? ¿cómo se explica que el padre vea allí continuamente al hijo sin inmutarse? ¿qué papel hacen el americano, el novio, en esas escenas en que solo hacen el papel de *personajes que no hablan*? ¿por qué después de todo lo ocurrido acepta el padre tranquilamente que su hijo contraiga un matrimonio arreglado por su eterno enemigo?—¿cómo se explica que por medio de un *acto* haga el americano una donación de 25 000 duros, que con tanta oportunidad viene á notificar el Notario, con cuatro testigos *por supuesto*? ¿y qué diremos de la puerilidad del premio del Rat-penat otorgado al novio?—Mas, no continuemos, porque tal vez se nos tilde de exagerados é intransigentes; tan lejos estamos de ello que con gusto consignamos que hemos observado un notable adelanto en la versificación de la obra y mas novedad y delicadeza en las figuras é imágenes de las que hasta ahora revestían las obras debidas á la pluma del Sr. Palanca: falta solo que este Sr. estudie detenidamente las reglas de la preceptiva, porque sabido es que sin reglas no hay arte y que en las obras de arte no hay que fiarlo todo á la imaginación.

En cuanto á la ejecución, lo diremos con franqueza: nos gustaron todos menos el Sr. Palanca (padre) porque estuvo demasiado exagerado sin duda por querer dar á la obra mayor realce.

—El día 19 se efectuará en este gobierno civil y en el de Alicante la subasta para la conducción á caballo del correo de Oliva á Pego, bajo el tipo de 4, 250.

Como en años anteriores y á fin de solemnizar el día de nuestra escelsa patrona, tendrá lugar hoy en la Iglesia Colegial solemne función religiosa, por la tarde procesion y por la noche á las ocho castillo, amenizando la velada la banda municipal: con este motivo esperamos será inmensa la concurrencia.

El Jueves último tuvo lugar una reyerta entre dos vecinos del Grao, dando por resultado el salir uno de ellos herido en la mano izquierda de un tiro de pistola. La guardia civil detuvo al agresor.

En virtud de la exposición presentada al Ministro de Marina por los pescadores de esta provincia, se ha dado orden á los ayudantes de los distritos marítimos de la misma para que hasta nuevo aviso permitan la pesca llamada del bou.

El jueves último se subastó en pública licitación el abastecimiento de nieve en esta población para el presente año, haciéndose el remate á favor de D. Antonio Pallarés, conserje del Circulo Gandiense, por la cantidad de 211 pesetas.

El arrendatario, con el deber de tener nieve para todo el verano, tiene el derecho de cobrar de cada uno de los espendedores de dicho artículo que pudieran presentarse, cinco céntimos por kilo.

Hemos leído en *Las Provincias* un razonado artículo titulado Crédito territorial en el que, con sólidas razones viene á demostrar las ventajas que por medio de este crédito puede proporcionar á los propietarios el Banco Hipotecario de España.

Como en esta comarca se halla bastante desarrollado el crédito hipotecario, y como creemos que interesan en gran manera á los prestatarios el estudio de las condiciones ventajosas de estos préstamos, no dudamos en recomendar la lectura de dicho artículo sin perjuicio de entresacar del mismo.

El crédito constituye, sino un elemento indispensable á lo menos un poderoso auxiliar de la propiedad y de la agricultura.

Pa a que el crédito hipotecario sea eficaz y beneficioso á la propiedad es necesario que esté basado en un plazo largo, durante el cual pueda el propietario irse reembolsando de las mejoras que haya introducido en sus fincas, ó de los desembolsos hechos por otro concepto.

Otra condicion no menos importante se exige para la bondad del crédito hipotecario y es, la devolucion paulatina é insensible de la cantidad recibida, de manera que la deuda se vaya extinguiendo poco á poco quedandolo por completo el espirar el plazo de duracion del préstamo convenido. No hay nada que agobie más al propietario, obligado á recurrir á un préstamo, que la obligacion de devolver íntegra en un plazo dado, cualquiera que sea, la cantidad recibida. Cualesquiera que sean los productos de la finca ó fincas hipotecadas, como no cuente con otros medios, puede asegurarse que casi siempre, esa devolucion en una fecha determinada es imposible viniendo por consecuencia el gravoso caso de renovacion de hipoteca ó venta perjudicial de la finca.

Largo plazo y amortizacion lenta, gradual é insensible de la deuda contraída, son pues, los dos requisitos indispensables del verdadero crédito hipotecario, requisitos que no reunen, que no pueden reunir los préstamos entre particulares, y que solo satisfacen los hechos por asociacion ó establecimientos creados con este objeto, entre los que se cuenta en España unicamente el Banco Hipotecario.

La intolerancia y falta de prevision de los propietarios que no se acuerdan de recurrir al crédito hasta que se ven apremiados por la necesidad, los hace sucumbir á todas las condiciones de interés, plazo, etc. que los prestamistas quieren imponerles, á cambio de recibir pronto la cantidad destinada á satisfacer necesidades que no supieron ó no quisieron prever con tiempo.

Las consecuencias de esta imprevision son las mas veces funestas é inevitables, viniendo á causar la ruina de las familias lo que pudiera ser su salvacion.

Consulten los prestatarios sus intereses, y estudien detenidamente el modo de constituir los préstamos el Banco Hipotecario.

El jueves último, durante el escrutinio de las elecciones de Senadores, discuria por el paraninfo de la Universidad de esta provincia un amigo nuestro en estremo amante de las glorias de Gandía, y con gran

satisfaccion encontró entre otro de hombres célebres, el retrato de un ilustre Gandiense.

Al pié del retrato se lee la siguiente inscripcion:

«El Ilustrísimo y Reverendísimo Sr. D. Damian Polon, natural de Gandía, nació el 6 de Julio de 1679.

Después de haber desempeñado los cargos de profesor de derecho en esta universidad, arcipreste de nuestra Iglesia metropolitana y consejero de su majestad Católica, fué por la gracia de Dios y de la Santa Sede, consagrado Arzobispo de Regio en 30 de Junio de 1727, por Benedicto XIII de feliz memoria.

Sr. Alcalde, sirvase disponer desaparezcan aunque no sea mas que para estos dias en que se celebra en la plaza Mayor, la fiesta á N. S. de los Desamparados, las mesas y demás objetos de los atuneros y cortantes.

En la festividad religiosa de hoy, dedicada á la escelsa patrona de esta ciudad Virgen de los Desamparados, ocupará la cátedra del Espíritu Santo el eminente orador sagrado Dr. Llanes Montrull, cuya elocuencia han podido ya apreciar los gandienses.

## SECCION COMERCIAL

En el transcurso de la semana que hoy termina ha adquirido todo su desarrollo el mercado de frutas y verduras de esta ciudad, debido á la gran afluencia de jéneros, objeto de las transacciones que allí se efectuan ya hoy en gran escala.

En algunos productos la variacion de los precios relativamente á las de la última semana, ha sido tan notable y es de tanta importancia para este país que no podemos menos de consignarla penetrados del buen efecto que causará á los agricultores por las alagüeñas esperanzas que nos hace concebir, ya que es un dato bastante exacto para los rendimientos que se obtendrán en la cosecha venidera. Nos referimos al notable aumento que desde la anterior semana á la presente ha obtenido la pasa en su cotizacion, que ha sido verdaderamente notable puesto que de 20 pesetas á que se pagaba

por quintal ha subido á 25, precio á que indudablemente se acabará de exportar la poca existencia que queda en la comarca.

La naranja se sostiene, como observarán nuestros lectores, en los mismos términos que la semana anterior con un pequeño aumento de precio.

Las frutas y verduras han descendido de precio porque habiendo avanzado en la temporada son mayores las paridas que se han llevado al mercado. Todavía no ha empezado la exportacion por mar ni en carros y caballerías de estos productos, la cual empezará seguramente en la próxima semana: únicamente se embarca la pasa y naranja.

He aquí ahora los

*Precios corrientes de los principales frutos y verduras.*

**Pasa:** A 25 pesetas quintal.

**Naranja:** De 2'50 á 2'75 pesetas los 12'50 kilogramos.

**Bajoca fina:** A 10 pesetas los 12'50 kilogramos.

**Idem gruesa:** A 8 pesetas los 12'50 kilogramos.

**Albaricoques:** A 5 pesetas, los 12'50 kilogramos.

**Cebolla:** A 0'75 pesetas los 12'50 kilogramos.

**Tomates:** De 10 á 13 pesetas los 12'50 kilogramos.

Y se han exportado desde el 4 al 10 de los corrientes, los siguientes productos:

Por ferro-carril:

Tomates.	750 kilóg.
Bajoca . . . . .	11.100 »
Albaricoques . . . . .	5.687 »
Cebolla. . . . .	14.500 »

Por mar,

Naranja.	132.000 »
----------	-----------

TOTAL. . . . . 164.037.

Procedentes de Marsella se han descargado en la playa de esta ciudad 322.390 kilogramos de guano

IMP. DE LA VIUDA DE J. ORTS.

## ESGENAS DE ACTUALIDAD.

### TERTULIA DE DOÑA ESCOLÁSTICA.

(Continuacion)

—No puedes formarte una idea ni aun siquiera aproximada, de lo que ocurre en esta tu casa, amiga Virtudes cada vez que la brújula de eso que los hombres llaman política, y que yo entiendo por perturbacion en la manera de ser de las Naciones, señala nuevos rumbos y reclama nuevos pilotos.

—En ese punto estamos de acuerdo, pues en mi casa todo se trastorna, todo se revuelve, todo se lo lleva el diablo, como suele decirse, cuando llega el momento en que mi Leoncio se ve precisado á ejercer eso que él llama, no sé si por conviccion ó por rutina, el ejercicio del mas precioso de los derechos.

Ni se come á las horas de costumbre; ni se duerme, ni se trabaja con el método que las necesidades de la casa y de la familia exigen, ni se hace nada, absolutamente nada, con orden y concierto. Todo se vuelven idas y venidas, recados y advertencias, y el desorden consiguiente.

—En efecto: aquí pasa lo propio: yo creo, amiga mia, que la política, tal y conforme los hombres que viven en los pueblos la entienden, es un vicio como cualquiera otro, y como todos ellos funesto y perjudicial, no solo para los que lo tienen, sino mas, mucho mas para los que observamos sus accidentes, seguimos sus lances y sufrimos las consecuencias.

Pero mas, bastante mas de esas inquietudes anejas al trastorno de l régimen producido por las reuniones, las conferencias, las preparaciones de ingeniosas y maquiavélicas inventivas, escritura de cartas, misivas, etcétera, etc., ocurre en las viviendas de los que, en mi sentir, tienen la desgracia de dirigir el juego, contando con el triunfo.

¡Ay, amiga mia! Puedo asegurarte, por la fé en que descansa nuestra sincera y no interrumpida amistad, que yo tiemblo de pies á cabeza cuando la consigna se dá á los caudillos de las batallas electorales.

—¿Y qué es la consigna? interrumpió doña Virtudes.

—La consigna es la carta oficial anunciando que deben dar comienzo los ensayos, y preparase todo para que la fiesta en honor de Fulano, (que es el candidato), no se malogre.

Desde ese momento, inaugurado con la conocida reunion de fieles amigos (que no siempre son fieles), donde se sacan á relucir todas las cualidades, unas apropiadas, otras inventadas, y las menos propias, del candidato, se examinan sus condiciones y

hasta se preparan los memoriales de exigencias, ya no hay punto de reposo.

—Veo, amiga Escolástica, que estás muy al detalle de lo que ocurre en los pueblos en ciertas y determinadas épocas, fatalmente para ellos, muy á menudo reproducidas.

Yo no estaba en tantos pormenores. Presumo que eso que tú llamas consigna, y á que yo daba el nombre de aviso, se recibe por varios conductos, puesto que Leoncio, que en la actualidad y por razones de patriotismo, segun él, se halla á mucha distancia de tu marido en oponiones políticas, también lo recibe y á su vez celebran él y sus correligionarios, que es el nombre que hoy de dan los partidarios de una misma política, la reunion preparatoria que tú me has fotografiado.

—Así tiene que ser, Virtudes, pues como la fiesta por regla general consiste en una lucha que tantas animosidades, rencores y disgustos suele traer entre las familias, que tantas enemistades produce y que tan pocos beneficios reporta, en cuya lucha vence el que mayor número de auxiliares propios ó extraños reune, claro está que cada contendiente ha de procurar rodearse de sus secuaces, preparar el campo, contar con los adiptos, poner las avanzadas y disponer las armas y pertrechos para el combate.

Como tu Leoncio, separado de las ideas de Ruperto, no por patriotismo que es palabra de la cual se abusa mucho, que todos los hombres emplean y que ninguno aplica, sino por personal interés, suele ser también jefe de pelea en los campos contrarios, tiene que hacer como Ruperto, iguales preparativos.

Una diferencia, sin embargo, existe entre los trabajos de los unos y de los otros, que te explicaré después.

—Pero al menos, vosotros los que jugais con los triunfos de antemano dispuestos, recibís alguna compensacion que hasta cierto punto atenua los efectos de las inquietudes y disgustos.

—No tanta como se supone y como quizás, y sin quizás, debiera haber.

—Esa apreciacion algun tanto sentimental que tú haces á acerca de los escasos beneficios que obteneis, tiene, en mi juicio, su fundamento en que, nosotras las mujeres somos extraordinariamente interesadas; no conocemos sino el valor real, material y efectivo de las cosas, y miramos de reojo y hasta con odio, todo aquello que *incontinenti* nos produce el *tanti cuanti* ó cosa que lo valga, y eso que en esta parte tú eres bastante afortunada.

—Así se lo figura la jente. El vulgo juzga por las apariencias: se impresiona fácilmente; y con raras excepciones va de error en error hasta lo inverosímil; y en ese huracan que todo lo invade, vamos mezclados

dos unos y otros, buscando en vano la verdad por torcidos caminos.

—Todo eso estaria muy bueno si con respecto á ti los hechos no viniesen á demostrar que, si bien ese vulgo ligero y casquivano, suele juzgar equivocadamente, en este caso va conducido con alguna discrecion por rectos senderos.

—¡Qué inocente eres, Virtudes! Yo te probaré lo contrario de lo que piensas, arrastrada por las corrientes de la murmuracion irreflexiva, en la cual nos envolvemos tanto, cuanto mas huimos de su contagio.

El antiguo y aunque nada artistico seguro, muy seguro reloj del despacho de D. Ruperto contigo al gabinete de doña Escolástica, dió las siete.

Doña Virtudes cruzó las manos, impuso silencio con el dedo índice á su amiga, y adoptando una posicion respetuosa y recogida, dijo á aquella:

—Recemos el padre nuestro de Santa Catalina de Sena en sufragio de las benditas ánimas.

—No dejo de hacerlo ningun dia; replicó doña Escolástica agitando el cordon de la campanilla que se hallaba á su alcance.

Rosa la simpática doncella, á quien V. V. suponían empleada en los quehaceres de la casa, se presentó inmediatamente en la puerta en actitud de quien conoce el objeto para que se le llama.

—Vamos á rezar, Rosa, le advirtió doña Escolástica. Entra pues.

Rosa penetró en el aposento, y doña Escolástica, doña Virtudes y ella rezaron en la forma acostumbrada, con religioso fervor lo que la santa Iglesia en esa hora recomienda á los buenos cristianos, en cuyo número se encuentran nuestras protagonistas; y terminado ese piadoso ejercicio, interrumpieron la conferencia, advertidas por el sonido de la mística campana del templo consagrado á la Madre de Dios en una de sus mas augustas advocaciones, que anunciaba á los fieles, la hora del Santo Rosario.

Doña Escolástica se levantó procurando causar la menor molestia posible á Monigote que dormía á sus piés tranquilamente: esperezóse éste, dirigió una mirada gatuna reconvenccion á su ama, y con paso lento dirigióse á la silla donde tenia su acostumbrado acomodo.

Rosa se ausentó para ponerse la mantilla, y ambas amigas, seguidas de la doncella, se dirigieron al templo, dándose antes la correspondiente cita doña Escolástica y doña Virtudes para el siguiente dia á la misma hora, á fin de continuar la conversacion pendiente.

(Se concluirá.)

## SECCION DE ANUNCIOS.

**DINERO**

Con hipoteca de fincas rústicas se desea dar á préstamo la cantidad de 20 á 25.000 reales con el interés del 6 por 90, ANTONIO CLIMENT que vive en la plaza Mayor número 22, dará razon.

**SE ALQUILA**

La habitacion de la izquierda del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

**SOMBRERERÍA DE  
SALVADOR BLASCO**

4, Drabería, 4,  
GANDIA.

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado recientemente al nivel de los mejores de su clase, encontrarán sus numerosos parroquianos un surtido completo de sombreros de todas clases y formas y especialmente de última novedad á precios muy económicos, como tambien un magnifico surtido de gorras.

**PETRÓLEO  
REFINADO SUPERIOR.**

MARCAS EL LEON Y EL CID.

Las mejores y mas acreitadas, marcas en España y en el extranjero.

DEPÓSITO AL POR MAYOR Y AL DETALL.

**JOSÉ GRAS PEREZ**

51, Calle Mayor, 51

JUNTO A LA FARMACIA DE ESPINOS  
GANDIA.

**ENFERMOS DE LA VISTA**

NO MAS CIEGOS.—CONTRA CEGUERA.

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los ojos y párpados, **condenando y suprimiendo en absoluto todas las operaciones**, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, **sino inútiles y altamente perjudiciales**, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las Jumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra-Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospecto en español.—Caja 5 pesetas.

**Vista causada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICAMENTE.**

Se expende únicamente para toda España, en la

**Clinica del Dr. D. Juan Mutgé, especialista en las enfermedades de la vista, Calle del Carmen, num. 41, 2.º; Barcelona,**

el que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

**LA SANTÍSIMA TRINIDAD**

COMERCIO DE ROPAS DE

**LAMBERTO ESTELA FRANCÉS**

Tosal, 14, TIENDA DEL RINCON,

Inmenso surtido en géneros propios para la presente estacion. Paños, Edredones, Castores, Tricots, Elasticotines para Capas y trajes.

Gran depósito de pañuelos Manila y Crespon. Remesas continuas de Corsés, última novedad. Pañolería de todas clases, Merinos, Lanas, Glasés, Granadinas, Rasos, Percales, Cretonas, telas de colchon, Bayetas, mantas, Colchas, etc., etc.

**PRECIOS SIN COMPETENCIA**

Calle del Tosal núm. 14. TIENDA DEL RINCON.

**ESTABLECIMIENTO DE MODAS  
DE JUAN JESUS ANDREU**

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.—GANDIA.

Precedente de una de las fábricas mas acreditadas del extranjero, acaban de recibirse dos mil piezas tiras bordadas, de diferentes clases y elegantes dibujos, dándolas á precios económicos.

En el mismo establecimiento encontrarán un gran surtido de volcadas, carotas, corsés, flecos pasamanería, plumas, evillas, cintas fall, moré, gró, filosé, puntillas, gemelos, cuellos, puños, corbatas, medias, calcetines, pañuelos de hilo, de bolsillo, tocas pelo cabra y otros artículos á precios sumamente baratísimos.

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.

**HIERRO QUESADA**

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

**MAQUINA DE VAPOR**

La hay para vender, sistema Alexander, fuerza de cuatro caballos nominales, en ocho efectivos: se puede ver trabajar en la carpintería de Salvador Codoñer, Prado de Valencia, Gandia donde darán razon.

**VENTA DE SOLARES**

Se hallan de venta en el conocido campo llamado de *Quéco* en el Prado de Valencia.

A D. Carlos Rignon, como encargado de la venta, hay que dirigirse.

**CAFÉ NUEVO DE BAYREN**

DE

**FRANCISCO MARTÍ**

Calle Mayor, 74,

**GANDIA.**

Se acaba de recibir para las próximas pascuas gran variedad de licores á precios muy económicos. Igualmente vinos jerezanos á 8 y 10 reales botella, y un rico champagne á 24 reales botella grande. Valdepeña y Macon sumamente baratísimos. Gran surtido de biscochos y galletas de la casa Viñas de Barcelona, panes quemados y demás pastas.

El público encontrará en este establecimiento todo lo concerniente al ramo, tan barato y de superior clase como en la capital.

**74, CALLE MAYOR, 74,**

**GANDIA**

**ALMACEN DE MADERAS**

DE TODAS CLASES

**DE CRISTOBAL GONZALEZ**

CAMINO DEL MAR

**GANDIA.**

Hay un completo surtido de maderas para construcciones, artes, industrias etc. etc., recibidas directamente del país, de Rusia, Suecia, Noruega, Austria América etc. A precios tan económicos como podrian adquirirlas en los mas acreditados almacenes de la provincia.

**Camino del Mar.—GANDIA.**